



## Los indígenas americanos y la globalización

Los indígenas americanos han desempeñado un importante papel en la globalización desde el inicio del Intercambio Colombino. Las influencias culturales y económicas fluyeron en ambos sentidos a través de los océanos Atlántico y Pacífico. Este vídeo aborda algunos conceptos erróneos sobre la globalización y explora cómo los procesos de globalización afectaron a las comunidades indígenas. Al explorar estos cambios, el vídeo cuestiona la idea errónea de que la globalización es siempre un proceso bueno y progresivo.



**00:01**

*Robert Keith Collins, PhD,  
San Francisco State  
University Dibujo de  
indígenas en conversación  
con colonos blancos;  
Montaje fotográfico de  
pueblos indígenas en  
América*

Cuando los estadounidenses pensamos en la globalización, pensamos en el comercio y la influencia económica entre las naciones. Lo que podemos olvidar es que las naciones indígenas han participado activamente en estas prácticas económicas, especialmente en la producción de bienes y servicios. También tendemos a malinterpretar cómo les afectaron los cambios culturales que experimentaron estas naciones indígenas. No fueron destruidos por la exposición a otras formas de vida. Más bien, fueron capaces de mantener sus propias culturas y de aportar sus ideas, bienes y recursos a otras comunidades.

**00:52**

*Texto: "¿Fue buena o mala  
la globalización?" "¿Cómo  
respondieron los pueblos  
indígenas a la  
globalización?"*

La comprensión de este fenómeno requiere un viaje entre el pasado y el presente, entre los encuentros africanos y europeos con los cultivos, los materiales, los conocimientos y las economías indígenas de las Américas que causaron este impacto. ¿Hasta qué punto la globalización fue mala y buena para las naciones indígenas? ¿Cómo afrontaron los pueblos indígenas esta incoherencia, colectivamente y como individuos?

**01:21**

*Indígenas sentados  
alrededor de una hoguera  
con colonos blancos; foto  
de una protesta contra el  
cambio climático*

Los historiadores han encontrado muchas pruebas que demuestran cómo las naciones indígenas americanas influyeron en las culturas africana y europea de manera profunda. Las historias que han escrito nos muestran que los indígenas americanos participaron activamente en la globalización. También nos señalan algunos de los problemas que plantea la globalización. Una mirada más atenta a las comunidades e individuos indígenas de las Américas puede ayudarnos a disipar dos conceptos erróneos. La primera es la idea de que la globalización es un asunto de un solo sentido, lo que ciertamente no es, y la segunda es el malentendido de que la globalización es siempre beneficiosa.

**02:03**

*Foto del texto de  
Chamberlain*

Empecemos con lo primero. La globalización no es una fuerza descendente que haya influido en los pueblos indígenas: ellos también tuvieron su papel. Esta constatación no es nueva, aunque mucha gente no se haya encontrado con ella. Los historiadores ya han hablado de la influencia internacional indígena, pero no siempre la describen en términos de globalización. En 1903, por ejemplo, el antropólogo canadiense Alexander Francis Chamberlain escribió un estudio sobre la influencia indígena. En él, escribió que quería contar a su lector "lo que debemos a la raza, a la que hemos arrebatado un continente. Y la deuda es, efectivamente, grande".

**02:50**

*Fotos de plantas y cultivos:  
maíz, patatas, granos de  
cacao; tabaco, un árbol de  
caucho*

¿Qué incluye esta deuda? Una de las primeras cosas que me vienen a la mente es un conjunto de cultivos de los indígenas americanos. Incluyen cultivos alimentarios como el maíz, las patatas, las semillas de cacao, los tomates, la vainilla, los pimientos, la yuca y el arce, así como cultivos no alimentarios como el algodón, el tabaco y el caucho. Además de cultivar estas cosechas, los indígenas americanos idearon sistemas para producir bienes y distribuirlos. En Canadá, por ejemplo, los ojibwa y otras naciones estaban en el centro del comercio del arce. Esto fue tan lucrativo que la hoja de arce llegó a representar a la nación canadiense.

**03:29**

*Obra de arte que  
representa la molienda del  
maíz*

Pero también cambia completamente el juego, para bien o para mal. Los indígenas americanos también distribuyeron sus conocimientos y su cultura. Sabían cómo procesar alimentos como el maíz para hacerlos más nutritivos. Difundir ese conocimiento era tan importante como el propio maíz. Otras tribus indígenas también compartieron tecnologías medicinales y

*Texto: "Escorbuto:  
desnutrición causada por la  
falta de vitamina C"*

*Ejemplos de palabras:  
Aguacate; Hamaca; Kayak;  
Tobogán; Poncho; Calabaza;  
Tótem; Huracán;  
Canoa; Barbacoa*

## 04:28

*Texto: "Confederación  
Iroquesa: una federación  
política de los Mohawk,  
Oneida, Onondaga, Cayuga y  
Séneca, a partir del siglo  
XVI"*

## 04:55

*Imagen del documento que  
regulaba el comercio entre  
colonos e indígenas  
americanos.*

## 06:09

*Pintura de Paul Cuffee Jr.;  
está de pie frente al mar*

*¡Pintura de dos  
grandes veleros en el agua,  
junto a una ballena (mucho  
más grande)!*

información sobre cómo prevenir enfermedades como el escorbuto. Los indígenas americanos también influyeron en la lengua, la vida cotidiana y la política. Más de 2,000 palabras inglesas tienen origen indígena americano. El inglés se está convirtiendo rápidamente en una lengua global, por lo que las palabras americanas autóctonas se hablan en todo el mundo. Algunos atribuyen también a los indígenas americanos prácticas culturales como bañarse a diario o cuidar el medio ambiente, para quienes el respeto a la tierra y al agua es primordial.

En cuanto a la política, hay pruebas de que los indígenas americanos influyeron en la propia estructura del gobierno estadounidense. Se podría decir que la unión de muchas colonias de EE.UU. se inspiró en la Confederación Iroquesa. Así pues, fueron muchas las ideas políticas, económicas y culturales que europeos y africanos obtuvieron de su encuentro con los indígenas americanos. Pero estos intercambios se complicaron cada vez más.

En 1790, el primer Congreso de Estados Unidos aprobó la Ley de Comercio e Intercambio con los Indios, que regulaba el comercio entre los colonos y los indígenas americanos. Esta ley puso todas las interacciones entre los colonos y los pueblos indígenas bajo control federal. Esto dio a las naciones indígenas cierto reconocimiento oficial como naciones soberanas dependientes del país. Pero cambió la dinámica del comercio. Favorecía a los colonos, que querían utilizar el comercio para, como decían ellos, "civilizar" a los indígenas americanos en lugar de intercambiar con ellos en igualdad de condiciones. Del mismo modo, las leyes coloniales españolas de 1791 prohibían el contacto, la comunicación y los matrimonios mixtos entre grupos raciales. Como vemos, los indígenas americanos desempeñaron un papel crucial en la globalización, y tuvieron que hacer frente a los beneficios y problemas que ésta conllevaba. Pero acerquémonos un poco más, para ver la escala individual. El examen de las experiencias vividas por los individuos indígenas nos ayuda a ver cómo han contribuido a la globalización y cómo la han afrontado.

Paul Cuffee Jr., capitán de barco y abolicionista de ascendencia africana y pequot, habló de sus experiencias en la historia de su vida. En ella, nos cuenta cómo, a los 12 años, hizo su primer viaje como peón a bordo de un buque mercante. Entre 1817 y 1821, Paul Cuffee realizó aproximadamente 20 viajes a las ricas aguas balleneras de las Islas Galápagos, Panamá, Perú, Escocia, las Indias Occidentales y la costa oriental de EE.UU. Durante estos viajes, amasó una enorme fortuna de 96,000 dólares, 9,6 millones de dólares en dinero actual. Su éxito rivalizó con el de su padre, Paul Cuffee, padre, una de las personas de color más ricas de América en aquella época. Esta actividad ballenera también le introdujo en el mercado comercial internacional, en el que se desarrolló con maestría gracias a sus conocimientos marinos. Pudo vender sus productos y obtuvo grandes beneficios. Paul Cuffee Sr. y Jr. se basaron en su herencia cultural para convertirse en maestros de la mar y hombres de negocios en un mundo cada vez más global. Para los Cuffees, la economía global les proporcionó oportunidades que de otro modo no habrían existido. Pero el impacto de la globalización no fue ni es positivo para todos.

**07:40**

*Texto: "Abordando conceptos erróneos: 'La globalización siempre es beneficiosa'."*

Veamos ahora otra idea errónea que a veces rodea a la globalización: que siempre es beneficiosa. Desde luego, no siempre ha sido así para los indígenas americanos. La globalización crea definitivamente nuevas oportunidades, como los mercados que los Cuffees pudieron explorar. Pero también cambia completamente el juego, para bien o para mal.

**08:10**

*Imagen de un mapa mundial animado que muestra una red mundial de conexiones*

La globalización siempre ha roto las barreras entre regiones y ha creado redes internacionales. Pero en el último medio siglo, las nuevas fuerzas económicas han intensificado esta tendencia, a veces en detrimento de los pueblos indígenas. Algunas de estas fuerzas económicas son neoliberales, lo que significa que promueven lo económico por encima de lo político; el libre comercio; la escasa intervención del gobierno en los mercados; menos regulaciones, incluidas las protecciones laborales y medioambientales; ninguna barrera al flujo de mercancías; y la aplicación estatal de los derechos de propiedad y los contratos. Estas fuerzas económicas contribuyen a la globalización. Abren el mundo al comercio y hacen frente a las barreras políticas a la industria. Pero la fuerza de la globalización puede chocar a veces con la autodeterminación local.

**09:07**

*Foto de LaDonna Brave Bull sosteniendo un micrófono; foto del oleoducto Dakota Access Foto en blanco y negro de cazadores sioux a caballo*

En 2016, la historiadora de los sioux de Standing Rock, LaDonna Brave Bull, creó un campamento de preservación cultural y resistencia espiritual contra el oleoducto Dakota Access Pipeline, un oleoducto de más de mil kilómetros que atraviesa el territorio sioux. Su objetivo era recordar a los estadounidenses la importancia del respeto por la tierra y el agua, los derechos territoriales de los indígenas americanos y las consecuencias medioambientales de las perforaciones petrolíferas. Este oleoducto, que es importante para poderosas empresas multinacionales, creó grandes problemas para esta comunidad local. Además de su importancia como zona de cultivo y caza para los sioux, la tierra también es importante porque es el lugar de antiguos cementerios y la fuente de agua limpia del río Missouri. Para proteger estas tierras contra el oleoducto, los sioux presentaron una demanda ante los tribunales, alegando la protección del medio ambiente y los derechos sobre la tierra, pero perdieron.

**10:09**

Esta situación ejemplifica el choque entre lo global y lo local. Lo local es la nación indígena Sioux. Lo global está en forma de empresas multinacionales, que tienen interés en construir su oleoducto de 3,700 millones de dólares. Ambos operan en un mundo gobernado por las fuerzas económicas neoliberales, que dan prioridad a la industria y se oponen a cualquier barrera que impida su crecimiento. Lamentablemente, esas barreras han incluido a menudo las reclamaciones indígenas sobre la tierra, así como las protecciones medioambientales.

**10:49**

*Foto de una pancarta cubierta de huellas de manos pintadas, en apoyo de la reclamación de tierras de los sioux. La pancarta cuelga en un campamento de protesta.*

Pero los sioux persistieron y la protesta contra el oleoducto de Dakota Access atrajo a miles de simpatizantes de todo el mundo. Esta reivindicación indígena local se convirtió en una conversación global. Los manifestantes permanecieron en campamentos durante meses. La gente protestó también en sus ciudades de origen, y los partidarios internacionales etiquetaron sus publicaciones en las redes sociales con el hashtag #NoDAPL-No-D-A-P-L para señalar su solidaridad.

**11:21**

Finalmente, el gobierno estadounidense se puso del lado de los constructores del oleoducto y desalojó por la fuerza a los manifestantes, utilizando perros de ataque y cañones de agua para desalojar los campamentos. Los trabajadores arrasaron los lugares sagrados en el camino del oleoducto, un momento trágico para los sioux.

Para LaDonna Brave Bull y sus partidarios, el flujo de petróleo a los mercados globales que comenzó el 14 de mayo de 2017, sirve como un sombrío recordatorio de lo que puede suceder cuando la autodeterminación indígena choca con los intereses económicos globales. Pero ciertamente no es la única relación, entre globalización e indigenismo, como hemos visto en este breve estudio de las interacciones regionales, individuales y globales. Los indígenas americanos no eran "primitivos" cuando se encontraron por primera vez con los viajeros europeos. Tampoco fueron pasivos en los intercambios globales que siguieron. Más bien, las diversas culturas, sociedades y políticas de los indígenas americanos han influido en los pueblos de todo el mundo.